
人间五月人间五月，，花香果甜花香果甜，，草木鸟兽草木鸟兽
都不甘寂寞都不甘寂寞，，人类的文学活动自然频人类的文学活动自然频
仍仍。。应合江应合江、、江津和大渡口三地作家江津和大渡口三地作家

协会之邀协会之邀，，去了三个历史上颇有文化底蕴的白去了三个历史上颇有文化底蕴的白
沙古镇沙古镇（（场场），），俗称上白沙俗称上白沙、、中白沙和下白沙中白沙和下白沙。。
时间仓促时间仓促，，行程紧凑行程紧凑，，收获也多收获也多。。这三地其实这三地其实
我都熟悉我都熟悉，，乃一衣带水之紧邻乃一衣带水之紧邻，，为何还要前往为何还要前往
探访探访，，皆因对古城古镇有独钟之情也皆因对古城古镇有独钟之情也！！
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我们穿越骄阳，冲破暴雨，漫步于雾霭迷蒙的山间小
径。空气清新宜人，乡村静静坐落在山坳。我们小心翼
翼，不忍打扰袅袅炊烟与朴实气息。田间秧苗清瘦，低矮
的玉米眷恋着布谷鸟的奏鸣。嘿！一只小田园犬奶声奶
气地追逐着。沧沟桥古老的建筑历经岁月沉淀，苍翠碧松
傲然挺立，一路太阳花盛开，喜悦满溢。风在耳边呼啸。

我钟情于原始村寨的纯真质朴，大田村荷塘的荷花如
孩童般纯真，睡莲却绚烂至极。红似火、黄耀眼、紫妩媚、
粉婉约。鸳鸯带着子女觅食，刚喂饱一只，另一只又叫嚷
着要吃的。雨，又变大了。闷热笼罩着我的发丝与颈项，
细小的黑蚊子贪婪地扑在我白嫩的腿上。他又笑我总是
忘记穿短裤的代价。我忍受着内心的煎熬，苦笑着权当又
做了一件善事，当然，我并非舍身喂鹰的萨波达王。

我们躲在一位老人的屋檐下避雨，几乎购买了半个村
子的时令鲜蔬。现摘水果、温热的豆干。据带我们去菜园

摘菜的老人说，她家黄瓜的颜色白绿水灵；桃子成熟了，只
是数量有点少。又告诉我四季豆很鲜嫩，长得也乖巧；西
瓜还未成熟，可能是今年雨水太多的缘故。她美丽的笑容
看得出年轻时定是位美人。问我们从何处来，是否要住一
晚……我们就这样有一句没一句地闲聊着。感恩每一次
的相遇和经历，为我的回忆增添了绚丽的一笔。

雨停后，我们向老人道别。漫步在乡村小道上，享受
着雨后的清新与宁静。空气中弥漫着泥土的芬芳和花草
的香气，令人心情愉悦。我们来到了村子里的一片田野，
稻田里的秧苗在微风中轻轻摆动，仿佛在向我们招手。溪
边流水潺潺，水波荡漾，清澈见底。我蹲下身，将手伸入水
中，感受着溪水的清凉与柔顺。

远处的山峦在阳光的照耀下更加壮美，翠绿的树叶在
微风中沙沙作响，似在为这美景伴奏。我们沿着山路前
行，遇到了热情的村民，他们脸上洋溢着淳朴的笑容。走

着走着，来到了一座石桥前。这座桥横跨在荷塘中，看成
色是新修的。站在桥上，眺望远方，心中涌起无数遐想。

傍晚，太阳渐渐西沉，天边泛起绚丽晚霞。我们寻得
一处高地，坐下欣赏这美景。此时，整个乡村被染成金黄，
如同一幅美丽的画卷。夜幕降临，繁星点点闪烁于夜空。
躺在草地上，仰望星空，感受大自然的宁静与神秘。远处
传来阵阵蛙鸣与虫鸣声，伴我们入眠。这一天，城市的喧
嚣与繁华被我们抛在身后，大自然的美好与宁静尽收心
底。此地的人们质朴素雅，生活纯真而欢乐。这段经历令
人难忘，永远留存在我们心间，成为人生中宝贵的回忆。

回城后念起那个秀美的乡村，念起那里的自然风景、
淳朴的乡民和恬淡的生活。感悟那里是我心灵的栖息地，
当我感到倦怠和烦闷，都会忆起那个乡村，忆起那里的一
切，使自己的心灵获得须臾的宁静与宽慰。

（作者系重庆市南岸区作协会员）

一
比如合江比如合江。。我弱冠之年曾随宣传队去演出大型歌舞我弱冠之年曾随宣传队去演出大型歌舞

剧剧《《井冈山的道路井冈山的道路》，》，此后还曾坐机动船溯江而上拜谒了长此后还曾坐机动船溯江而上拜谒了长
征名城赤水征名城赤水。。印象中赤水河虽瘦弱但礁石狰狞水流湍急印象中赤水河虽瘦弱但礁石狰狞水流湍急，，
时不时船工们还得跳入河中拉纤苦苦上行时不时船工们还得跳入河中拉纤苦苦上行。。

我弟中专毕业分配去合江印刷厂工作我弟中专毕业分配去合江印刷厂工作，，有一次我去上有一次我去上
海给江津县购买紧缺物资海给江津县购买紧缺物资，，顺带给爱打篮球的他买了一双顺带给爱打篮球的他买了一双
时髦球鞋时髦球鞋。。哪知坐着省轮刚上合江县城码头哪知坐着省轮刚上合江县城码头，，就被几个蟊就被几个蟊
贼贼割了挎包抢走所有。好在当地民警还算给力，很快替我
找回了几万元发票，解了我心中愁急，否则跳进长江也洗
不清。再后来我有一对早恋同学双双落户到当时还很不
著名的福宝古镇，一个冬日我爬上几百米的高坡去探视他
们温暖的巢。他俩家徒四壁没啥招待我的，竟然去冰冷的
冬水田里用笆篓给我捕了几条营养不良的鱼。五十年后
始终难忘，皆因那几条福宝大山上的鲫鱼如骨鲠在喉！这
就是我对合江的最初记忆，它们成了我心路上一道道抹不
掉的印痕。

但是我的确不知道合江县也有个白沙镇，还是个历史
底蕴丰厚的千年古镇。座谈会上我开口就自我批评孤陋
寡闻。江津白沙俗称小香港，川江流域声名赫赫，你合江
咫尺之遥也来凑热闹，是不是太不自量力了？等到去了古
镇，方知这合江白沙才不是徒有虚名，人家自古以来江畔
真有一片马尔代夫式的细白沙滩，堪比世上众多海滨浴
场。小镇也由此得名。前些年建筑业兴旺无良业者疯狂
采砂，活生生把白沙滩弄成了浑水凼。尽管白沙滩消亡
了，但古镇仍有抹杀不了的凛凛英气尊者风范。

不信去看。合江白沙古镇规模不大，一条主街，一条
背街，却设计得紧凑而缜密，所有的精神的物质的需要都
被周详地安置在这块平缓的坡地上。王爷庙、城门洞、老
戏院、老染坊等古建筑群，虽然历经风霜雪雨，多已斑驳陆
离，甚至只剩下断壁残垣，但是它的规模还在，规制还在，
没有被超时代的建筑狂热侵占破坏，没有被假古镇的风气
污染带偏。这就好啊！所谓后发制人。他们虽然残破不
堪，却风骨峭峻，他们在等待，等待机遇，等待贵人。我看

见，这个机遇已经到来，古镇已经进入极速版的复建时期，
大量被遮挡的工地意味着古镇青春勃发的未来？

我还看见那条逼仄的老街，那可真是一条老街呀，三
四米宽的街面上全是沧桑岁月的印记，石板磨穿了多少代
人的鞋底，又储藏了多少代人的记忆？两边的木头房子还
真是木头做的，没有任何水泥的痕迹。从某种意义上讲，
合江白沙老街发展滞后了，但是这种滞后兴许是一种优
势，可以从容不迫地从千篇一律的假古镇假老街的潮流里
跳出来，找回自己几百年上千年前的模样，无论秦汉，无论
隋唐，抑或宋元，抑或明清……然后，傲立于千百古镇之
林，那才是自己的风姿啊！然而，最让我感念的是那位名
曰龚行的中年人，他坚守着这个当下还有些冷寂有些无趣
的小镇，守着一个文艺小店，带着一些学生，为我们以及偶
尔闯进来的游客讲着过去，讲着未来，目光明亮而清澈。
但是，谁都不知道他是一位胃癌病人。医生说他术后生存
期一般也就三五年，但他早已超越了死神的判决。是他对
古镇的热爱和专注驱走了癌细胞？还是医学的神明高于
生命？龚行的谐音是“工行”，他笑言说他其实没有几个
钱，他的动力是对古镇真挚的爱。

二
行色匆匆。我们在汤足饭饱之后赶往第二站——江津

白沙。我对江津白沙，可谓了如指掌。这个白沙，既是我青
年时代往来于重庆和李市公社之间的中继站，又是我生活
里的加油站，我和它有五十年的卿卿我我恩恩怨怨。那个
每去必看的黑石山聚奎中学，来过不下十次，不管它有多少
神一般的传说，当年我却没有看上它。没有其他原因，只感
觉太闭塞，那是农耕时代的日常。所以，当一众作家迈着景
仰的脚步走过一处处名胜遗址时，我悄悄地坐在山崖边的
雨亭里，静静地回忆我的一生，回忆每一次朝觐此地的环境
与心境。

黑石山已经变得喧闹了，原本只能停在山底的汽车居
然轰隆隆开上了山顶。吴芳吉、冯玉祥等大腕云集的时代
已经一去不返，莘莘学子也不是当年的农耕子弟，时代大
进步了，不是长袍布衣，不是苞谷红薯，已是锦衣玉食宝马
香车，这是不争的事实。

我们去到镇上的中国中等师范教育历史陈列馆，让我
疲惫的身心为之一振。我知道这座陈列馆的来龙去脉。
湖南省常德市媒体大咖周碧华先生是我的网友亦笔友，他
曾在常德师范任教多年，鉴于以毛泽东为代表的中师生在
中国革命和社会主义建设中所做出的伟大贡献，他在国内
率先提出了建立中师博物馆的倡议，并洋洋洒洒数千言写
成了具体的构建方案和实施路径。此言一出当地相关部
门并无反应，却被远在江津的有心人看见了，这个有心人
的代表就是时任江津区委副书记的秦敏。历经几年策划
筹备，中国第一个中师教育历史陈列馆终于在江津“白师
大”的故地上诞生了。

原以为中师陈列馆必定设立在
声名远播的江津师范旧址驴溪半岛
上。走入院门一看，不
对，我来过，这里

是原国民党陆军医院所在。江津作协主席庞国翔介绍说，
江津师范旧址早已卖给某公司，成了别人家的地盘，陈列
馆设在白沙师范旧址已不可能。深感遗憾憾，，但又无可奈但又无可奈
何何。。好在这陆军医院小楼做工也很讲究好在这陆军医院小楼做工也很讲究，，楼上楼下楼上楼下，，明亮明亮
宽敞宽敞，，作为陈列馆博物馆倒也物尽其用作为陈列馆博物馆倒也物尽其用。。馆藏以图片为馆藏以图片为
主，罗列中国数不尽之中师英才，有目不暇接之感。

可以说，这是此行江津白沙予我最美好的馈赠。

三
顶着倾盆大雨，作家们赶往此行第三个目的地——大

渡口区白沙沱。
昔日的白沙沱镇早已被跳磴镇归并，如今它只是一个

小小的社区，显得寂寥冷落，雨天更是人迹罕至。我们的到
来多多少少给小街带来了些人气。白沙沱之所以出名，是
因为20世纪50年代末，在此修建了中国第一座长江铁路
运输桥，它也是继武汉长江大桥之后的长江第二桥。四川
所有去往南方和东部的列车，必经此桥去贵州再转往四面
八方。正因为它是铁路大动脉的咽喉要道，来不得半点马
虎大意，那时候，有解放军部队彻夜站岗守卫。

我们来得太晚。迷雾细雨中，白沙沱大桥已成断桥，
南边的桥墩和桥梁已无踪迹，有工程船在江心忙碌着一刻
不停。大渡口作协副主席田健勇解释说：“拆桥是因为上
世纪建桥技术差，桥墩之间跨度太小，影响船舶航行，偶有
撞桥事故发生。”雨越下越大，我们不死心，绕到背街铁路
上，打算上桥看看。走到跟前，发现有禁行标志，铁丝网拦
着。晚报副刊部主任陈广庆说：“四年前我和家人友人来
过，在桥上来回走动，拍了好多照片，真是一条钢铁巨龙
呀，为啥拆呢，留下作纪念不好吗！”

我忽发奇想，干脆在微信群里呼吁一下：留下几个桥
墩，搞个中国长江铁路第一桥纪念馆，就像丹东鸭绿江断
桥，不也好吗？既保留了长江第一铁路桥的历史，又开发
了文旅新景，兴许又是一个网红经典呢！

我整理图片文字发出去几分钟，反响热烈！
正自我感觉良好，有几分飘飘然，忽然手机“滴滴”几

声，一行字跳了出来：“许老师，遗址公园方案都做了的。”
是我的江津中学学生、大渡口文旅委原主任江存彬发来
的。我的一颗悬着的心落地了。哈哈真是英雄所见略同，
我把此讯转告身边的作家，莫不称赞地方领导太有见地，
一时叫好声四起。

这应该是此次川江这应该是此次川江““三沙行三沙行””收到的最好消息收到的最好消息。。虽然虽然
彼时我们已经淋成了落汤鸡彼时我们已经淋成了落汤鸡，，心里还是美美的心里还是美美的。。

（（作者系中国作协会员作者系中国作协会员，，重庆市新闻媒体作家协会名重庆市新闻媒体作家协会名
誉主席誉主席））

白沙古镇上中下之一二三白沙古镇上中下之一二三
□许大立

大田村记事大田村记事
□陈金凤

▲白沙古镇东华古街
俯瞰（资料图片）


